

SUSCRIPCIONES

Pago anticipado  
Un mes 50 céntimos

ANUNCIOS  
a precios convencionales

ADMINISTRACIÓN  
Sto. Tomás, 3.  
Teléfono 317

# FRATERNIDAD

PERIÓDICO RADICAL Fundador: J. Botella Asensi

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.--Sábado 9 Diciembre 1916

Año IX--Núm. 369

## Nuestro despertar de hoy

Tras el largo reposo en que nuestro belicoso espíritu permaneció sumido; después de las enconadas y estériles luchas que entablamos en el transcurso de diez años con el perturbador y egoísta medio social en que nos agitamos, de nuevo despertamos hoy a la vida política, ya que así lo exigen las desastrosas circunstancias de la actualidad.

Mudos, silenciosos, yertos por el frío de la indiferencia y escépticos por los amargos desengaños, seguiríamos contemplando con desdén y desprecio, como se deslizan todas esas corrientes de egoísmos que todo lo emponzonan matando en germen las energías e iniciativas del alma nacional, si nuestro santo, noble y desinteresado espíritu de rebeldía contra las iniquidades e injusticias de nuestros elementos directivos no nos impulsaran a la defensa de los derechos del pueblo.

En estos fatídicos tiempos en que vesánicos impulsos arrastran a las almas embrutecidas por los torpes apetitos de lucro y riquezas al olvido de los más sanos principios consignados en el sublime articulado del gran código de la moral universal, no podemos permanecer inactivos, inermes, impasibles, pues a cada momento se agiganta más y más el enorme montón de desdichas que afligen al pueblo, y por momentos, crece el torrente de lágrimas que vierten los desgraciados.

Rebeldes por patriotismo, sacudimos de nuevo el sopor que enerva nuestras energías, y con redobladamente esfuerzos de entusiasmo, volvemos de nuevo a la lucha para recabar, de todos los elementos identificados con el bien, su óbolo de ayuda que nos conduzca, en lo posible, a la conquista de un estado social libre del secular espectro del dolor que atenaza a los desvalidos.

Aparecimos en lucha abierta con toda clase de egoísmos, fermento de todos los males, que aniquilan las ya agotadas energías de la masa proletaria, suculenta presa de la voracidad de lobos hambrientos, sin Dios y sin moral, que sacrifican y pisotean con sus torpes apetitos las mansiones más sublimes de la religión de Jesucristo.

Nos presentamos hoy, de nuevo, al palenque, con el propósito de aunar las fuerzas que dormitan en



Después de donarme los bombos si els peguea dos o tres tombo van a trencarlos el parche.

construir un poderoso ariete que destruya, disgregue y pulverice toda clase de arbitrariedad en contra de los derechos y respetos humanos, que son los fundamentos del progreso y libertad de la raza humana.

Sin más aspiraciones que estas, libres de toda tutela exógena y sumisos al jefe local, estaremos siempre dispuestos a coadyuvar con todo género de tendencias, siempre que ello nos conduzca al fin que nos proponemos. Desde aquí tendemos nuestros brazos a todos los grupos políticos de la localidad, sin resquemores ni agravios que recuerden un pasado que debemos borrar, con el noble afán que en nuestro Alcoy surja una vida repleta de paz y armonía entre todos los conciudadanos.

Somos fervientes amantes de la libertad, ambicionamos el mútuo respeto en los dictados de la conciencia, y anhelamos se borren de una vez para siempre esos odios entre hermanos, por que resurja una patria próspera, grande, viril, que pueda levantar con orgullo la cabeza con perfecta noción de su dignidad y de su historia.

En esta actitud, dispuestos siempre al más fervoroso aplauso a toda iniciativa encarnada en el amor por el bien estar de Alcoy, sabremos oponer también las más rudas protestas contra toda clase de iniquidades, injusticias y prevaricaciones, aunque para ello tengamos que emplear las únicas razones convenientes, que son las que emplean los llamados jóvenes bárbaros.

### DE LA GUERRA

## ETICA ALCOYANA

Debido a circunstancias que si ahondásemos a analizarlas quizás resultase un detritus inmundum como poso de ellas, han quedado emplazados los partidos políticos monárquicos en situaciones tales, que el más versado en desentrañar cuestiones sociales, se vería apurado en definirlos. Ni queremos ni debemos analizar en este instante, las causas que motivan ese conglomerado carlo-mauro liberal.

Solo nos proponemos hablar de lo que en Alcoy se piensa de la guerra europea, por qué se piensa y por quién se piensa; y a ello vamos. Pero como en España la opinión de este trascendental suceso se ha tomado como bandera política, en Alcoy repercute este estado de opinión y quizás por lo que hemos apuntado al principio, con más ahínco que en otras partes.

En Alcoy se piensa de la guerra de una manera muy desigual. Los aliadófilos, que son los más, admiran las proezas de sus ejércitos, y con una santa unción del que cree que lo que se discute en el campo de batalla es el porvenir de Europa, y por ende de España, se arroba en su espíritu y místicamente admira los heroicos sucesos que la prensa le comunica, sin lanzar alharacas ni hacer ostentación de sus alegrías, ya que las consideran como un bien universal que ha de alcanzar a todos.

Esta manera de sentir, demuestra que la tradición alcoyana no

mentos críticos, y que los alcoyanos piensan y sienten en liberal aunque las circunstancias les obliguen a no parecerlo. Que Alcoy recuerda las enseñanzas recibidas en el pasado y que aún palpitan en su alma las vibraciones de los espíritus fuertes que supieron cooperar a la gloriosa revolución de Septiembre.

Los liberales alcoyanos, (empleando la palabra liberal en su acepción de *idea* y no de *partido*), con su prudencia en manifestar la opinión que sustentan, demuestran cuán hondo es su sentir y qué arraigadas tienen sus convicciones, poniendo en lo más alto su esperanza de que la victoria coronará la lucha y con ella terminará para siempre en el mundo ese imperialismo que corroe las entrañas de los pueblos y retrasa siglos y siglos el desenvolvimiento de la civilización.

¿Y los germanófilos? Ya hemos dicho que en España, y por ende en Alcoy, el sentir de la guerra se adopta al de partido y por ello los que comulgan en el tradicionalismo—que no dejan de ser los menos—admiran al Kaiser e Hindenburg como semi-dioses, creyendo que al vencer los imperios centrales impondrán en nuestra península el estado político en que sueñan, sin necesidad de recurrir a las guerras civiles, único medio de que disponen para pretender que prevalezcan sus arcáicos ideales. Pero estos, al menos justifican su pasión; y como producto de una idea, acertada o errada, la exponen con serenidad y con entereza. Mas los germanos alcoyanos, van acompañados de una pléyade de galo-prusianos que son los que vociferan, chillan y gesticulan en favor de los Makenssen, y los que quieren imponer su pseudopinión, por los medios que tienen por costumbre emplear para imponerse en todos los ramos de la actividad local. Estos gali-prusianos son los liberales (de partido y no de ideas) y los mauristas.

Formados estos partidos al calor de un movimiento utilitario en el que el poder, la ganancia y la ambición, sepultaron todo pensar elevado y noble, y convencidos como están de que su bastardo proceder ha de caer estrepitosamente al suelo, rompiéndose en mil pedazos el día que las verdaderas izquierdas despierten del ensueño en que hoy parecen dormir, quieren retardar este momento y creyendo que si se manifestaran como sus jefes

tecto, para que hiciera la correspondiente visita de inspección.

Añadió también que a un vecino de esta ciudad, hace días se le pasó un oficio de la Alcaldía, obligándole a que desmontara unos artefactos que tenía instalados.

Esta orden, dijo, la considero justa aunque un tanto restrictiva, pues en la avenida de Canalejas se está levantando un edificio sin la correspondiente autorización y por lo tanto, pido a la presidencia mida a todos por el mismo rasero.

La Presidencia contestó, que ignoraba quienes fueran los infractores de las ordenanzas municipales, por lo que rogaba a los señores concejales, le denunciaran cuantos hechos sepan y no se ajusten a los preceptos legales.

Contestó el Sr. Moltó, que era peligroso hacer denuncias, pues la conducta empleada por el Alcalde en hacer constar el nombre del denunciante en los oficios notificación de las mismas, después de no ser correcta, coarta la libertad de los particulares que mirando por el bien público presentan denuncias a la Autoridad.

El Sr. Cantó manifestó a la Presidencia que en las multas que había impuesto en esta última etapa, no aplicaba la ley a todos por igual, pues mientras unas se ha-

cían efectivas, otras las dejaba en el mayor olvido, y esto a mi entender, ni es justo ni equitativo, pues sé positivamente, que algunos de los multados, han dicho públicamente, que no las harán efectivas, y esto implica una burla a las Ordenanzas Municipales, por cuanto claramente dicen ellas, que transcurridos los primeros diez días pasarán al Juzgado, y la Presidencia nada ha hecho a pesar de cumplirse el plazo reglamentario.

El Sr. Andrés interesó a la Presidencia el peligro que amenazan las curvas de la carretera de la Fuente Roja.

El Sr. Chinchilla interesó a la Presidencia la urgencia para que se acuerde la celebración de las sesiones municipales a las 18<sup>50</sup> en vez de las 11<sup>30</sup>, quedando aprobado.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión a las 12<sup>30</sup>.

### Casa del Pueblo

ASAMBLEA

El domingo último se reunieron los socios de la Casa del Pueblo en Asamblea general extraordinaria, bajo la presidencia de D. Enrique Pastor Candela.

Se acordó por unanimidad, que los cinco céntimos de sobre cuota que se recaudan en la sección de Socorros Mútuos de hombres, con destino a cubrir los gastos de la Escuela y Periódico, pasen a mejorar la situación económica de la referida sección, haciendo saber a los socios de la misma que, a raíz de este acuerdo no percibirán el periódico gratuito.

Igualmente se acordó, que desde el miércoles de la presente semana, asistan los concejales a las sesiones del Ayuntamiento en interés del pueblo, puesto que en breve van a aprobarse los presupuestos para el próximo año.

### NOTICIAS

Nos hemos enterado de que, hace unos días, denunciaron al Alcalde que en la calle Virgen de Agosto, existe un solar que está completamente habitado por ciertos roedores que a altas horas de la noche, visitan las casas anexas a dicho local.

Esperamos del Alcalde ponga el remedio oportuno, pues aparte de la mala vista, perjudica en gran manera la salud pública.

El auto de D. Miguel Payá, Alcalde de Alcoy, la semana anterior se dirigía a Alicante, y en la venta de la Peña, atropelló a un pobre labrador que se dirigía sin duda a su casa.

Lamentamos tan desagradable percance.

Enterados de que el auto de los Sres. Hijos de D. Salvador García atropelló el domingo último a un individuo en la calle de S. Lorenzo, publicamos esta noticia con el fin de expresar nuestro doloroso sentimiento y para que las autoridades, tomen las medidas necesarias para evitar esta clase de desgracias.

Víctima de cruel enfermedad, ha fallecido el bibliotecario de la Juventud Radical, Joaquín González Romeu.

Esta tarde a las cuatro se celebrará el entierro civil y confiamos que los correligionarios dando una prueba de la estima que le teníamos, acudirán al domicilio de la familia, Cueva Santa, 9, para rendirle el último tributo.

Sirvan estas líneas de lenitivo a su atribulada familia, asociándonos a su justo dolor.

Imprenta FRATERNIDAD

# ¿Necesita usted alguna clase de impresos?

Encarguelos en la IMPRENTA "FRATERNIDAD,, donde se confecciona este periódico y será usted servido con esmero, prontitud y economía.

Tarjetas, sobres, cartas, facturas, memorandums, recibos, etiquetas, manifiestos, prospectos, folletos, carteles, periódicos y todo lo que abarca el ramo de la tipografía.

RECIBOS DE INQUILINATO A 0'50 PESETAS

Imprenta "FRATERNIDAD,,

Carmen, 2.---ALCOY

que no es alcoyano, reside desde hace muchos años en esta ciudad, y para más señas diremos que este letrado anda en los últimos años muy metido en política por celillos no reprimidos a otro colega suyo, que gozó en otro tiempo de gran preponderancia en (Alcoy) unas veces, para combatir amenazante a los elementos liberales, y últimamente, para convivir con ellos encantado de su trato y de su proceder.

Pues bien, a la referida dama, en el momento en que se celebraba una procesión en el interior de dicha iglesia, le fué impedida la entrada en el templo por unos guardias de Seguridad, usando de un rigorismo desusado en semejantes casos y obedeciendo estrictamente a órdenes del Alcalde D. Miguel Payá.

La dama se quejó y con razón de lo sucedido, y parece que valiéndose de la influencia de que goza su marido, llegó hasta decir que alguien tendría que lamentar una orden tan descortés como la de referencia.

Aunque a nosotros, los republicanos, no nos inquietan estas cosas de iglesia, no por eso hemos de pesar por alto este hecho deplorable.

No hay derecho, señor Alcalde, meterse a director de funciones religiosas y a dictar disposiciones tan severas para con un público específico, formado en su mayoría de mujeres.

Como se vé, ya no son solo los otros los que protestan de su conducta al dificultar el derecho de reunión, sino también las señoras de sus amigos las que censuran su proceder.

Y es que este Alcalde, a pesar del mote de liberal que se asigna, Santiago Reig puede dar fé de que le tiran mucho las cosas de iglesia.

Sin duda alguna, no ha podido olvidar aun aquellas enseñanzas de su vida frailuna.

Crispin

## Abrazos que denigran

Un verdadero asco y vergüenza, por los elogios que ciertas sociedades de la localidad le han prodigado al Alcalde por la buena administración que este desarrolla al frente del municipio.

Si la hipocresía no fuera el arma que se defienden ciertos desgraciados para poder mal vivir, se iría mucho tiempo, mucho tiempo, en la clase neutra que no se vé, que es la que decide en la vida administrativa de los pueblos, se

hubiese sumado a un grupo de jóvenes valerosos, que acaudillados por un valiente, llevó a cabo la buena administración del municipio alcoyano y hoy no saldrían a relucir manifestaciones de ciertos sujetos que sin ser árbitros de nada, dan patentes de moralidad.

Si no tuvierais el corazón cerrado para toda idea de bondad. Si vuestro cerebro pensara libremente, sin presiones ni atavismos de ninguna clase ¿hubieseis cometido la imbecilidad de firmar mensajes?

Los que hoy se permiten el lujo de ensalzar la tan cacareada administración municipal, no tuvieron un gesto de desprecio para aquellos que tan mal supieron encauzarla, es más, tal vez con sus votos procuraban mantener en sus puestos a los causantes de la ruina del pueblo. Hasta que un día, el voto popular llevó a un joven al municipio, quien con argumentos irrefutables, con su honradez sin tacha, desterró para siempre de aquella casa a la taifa de malos administradores, entre ellos al que hoy prodigais vuestros halagos.

Si vuestras demostraciones fuesen hijas de la honradez, y no obedeciesen a presiones de quien algo teneis agradecer, ¿por qué esperaros tanto tiempo hacerlas? ¡Farsantes!

Primeramente, vuestra gratitud se habría de haber demostrado en la persona de Botella Asensi, que a fuerza de sufrir vejámenes y persecuciones, deshizo para siempre el caciquismo alcoyano, y con ello, la mala administración, y la labor de varios años de tan eximios administradores, salió a relucir apestando con sus olores.

Después, D. Franciscó Moltó, desempeñó dignamente la presidencia, y ello lo reconocieron en sesión pública todas las minorías, pero se conoce que tampoco os convenció su gestión administrativa, por cuanto no hicisteis ninguna demostración de simpatía.

¿Guardabais la patente para el Sr. Payá?

Estais en vuestro centro, sois los de siempre, espinazos flexibles que lo doblais a la parte que más beneficios se vislumbran, sin que, vuestra postura de cuadrúpedo, sea ni por una sola vez, hija de la honradez de que tanto blasonais.

Hoy el mono se engalana con plumas de pavo real, y acepta ruborizado y conpungido los homenajes que ciertas gentes le prodigan, que si tanto valen, cuando son espontáneos y sinceros, son despreciables y ridículos, cuando son prodigados por gentes inconcientes y dañinas.

N.

## En el Ayuntamiento

A las once y media quedó abierta la sesión del Ayuntamiento, bajo la presidencia del señor Alcalde D. Miguel Payá Pérez, con asistencia de cinco concejales con-

servadores, cuatro radicales, un liberal, un maurista, un reformista y el anfibio del comercio.

Aprobada el acta de la sesión anterior, D. Enrique García Mataix, jefe de la minoría Radical, usó de la palabra para explicar el porqué de la presencia de la minoría en esta sesión.

Dijo, que no iba a explicar las causas de la retirada de la minoría; cuestiones de partido, divergencias políticas en las que nada le iba al Ayuntamiento, pero sí que le interesaba hacer constar, los móviles que les obligan a salir del retraimiento.

De un lado todos nuestros correligionarios y de otro nuestros admiradores deseaban vivamente que volviéramos al Consistorio con el objeto de que nos interesáramos de uno de los asuntos del que depende realmente la vida de nuestro pueblo; *presupuestos*. Y nosotros, fieles cumplidores de nuestro deber, accedimos a sus laudables deseos con el objeto de que no crean las demás minorías, que rehuimos responsabilidades.

Y finalmente ofrece su modesto concurso a las demás minorías para cuantos asuntos redunden en beneficio del pueblo, y anuncia que combatirán cuantos crean perjudiciales con la misma energía de siempre.

Le contestaron los señores Moltó Pascual, Puig, Vicens, Abad y la Presidencia, congratulándose de que volviera la minoría Radical al Ayuntamiento a compartir las tareas de la administración. El señor Alcalde añadió que le causaba verdadera satisfacción el que la ausencia de la minoría Radical no obedeciera a desaciertos en la administración y sí, a asuntos del partido.

Quedó enterada la corporación de que en la última semana no se había impuesto ninguna multa por infracción de las ordenanzas municipales.

Seguidamente se leyó una instancia suscrita por los ganaderos de la localidad, en la que solicitan la supresión de los puestos fijos que ocupan las cabras y vacas en las esquinas de las calles para la venta de leche, ofreciéndose los mismos a dar el artículo en grandes vasijas, hasta que se acuerde el establecimiento de lecherías en los distritos.

El Alcalde propuso que pasara a informe de la Comisión de Policía de Abastos, Inspector de Sanidad, y Veterinario municipal.

El Sr. Puig dijo, que no se oponía a que pasara dicha instancia a Comisión con asistencia del Inspector de Sanidad y Veterinario municipal, pero que interesaba al Ayuntamiento, que no podía consentirse que continuara por más tiempo en las calles de la población los excrementos de dichos animales; pues además de ser una mala vista para los transeuntes, resulta en extremo antihigiénico.

Se aprobaron las siguientes instancias sobre concesiones de agua

de doña Camila Pérez Pastor, de D. Miguel Gisbert Francés, de don Pascual Barrachina Gisbert, de D. Antonio Ridaura Abad, y de doña María Pérez Pastor.

Moción de la Alcaldía proponiendo se amplie la Junta local de Subsistencias creada por el Ayuntamiento, con tres vocales más, uno de cada una de las entidades Patronato Juventud Obrera, Agrupación Socialista y Casa del Pueblo.

El Sr. Cantó hizo uso de la palabra manifestando a la Presidencia que sentía verdadera satisfacción por haber tomado en cuenta su indicación, manifestando al propio tiempo, que creía de justicia el que incluyera en la Junta de Subsistencias a un representante de la Casa del Pueblo, por cuanto en ella existe la sección de Socorros Mutuos dedicada exclusivamente a obreros, Caja de Ahorros y Préstamos, y que contaba con una cooperativa, que era sin duda, la que había regulado los precios de las subsistencias en la localidad, por todo lo cual, creyó muy justa la moción de la Alcaldía puesto que existía personal competente y que podría llevar al seno de la Junta muchas iniciativas.

Se dió cuenta de otra moción de la Alcaldía manifestando que en el presupuesto vigente figura como ingreso, una partida como ocupación de vía pública de los cables y cañerías que tengan establecidos las Compañías de gas y electricidad, impuesto que no se ha hecho efectivo por haber interpuesto recurso los obligados a satisfacerlo.

El Sr. Moltó manifestó, que el Ayuntamiento no podía intervenir en lo propuesto por el Sr. Alcalde, por ser exclusivamente de su competencia y darle las leyes los medios necesarios para obrar con entera libertad en defensa de los intereses del pueblo.

Los señores Vicens y Puig se adhirieron en un todo a las manifestaciones hechas por el Sr. Moltó, retirando seguidamente la Presidencia dicha moción.

La última moción del Alcalde consistía en suprimir la costumbre de obsequiar a las autoridades provinciales, con motivo de las próximas fiestas y con el fin de no gravar las arcas municipales.

El Sr. Vicens manifestó que debía hacerse extensiva dicha supresión a las autoridades regionales y al diputado a Cortes. Fué aprobado por unanimidad.

En despacho extraordinario, se dió cuenta de una comunicación de la Administración de Contribuciones de la provincia, concediendo una prórroga hasta fines del mes de Junio, para terminar la confección del Registro Fiscal de Edificios y Solarss.

## RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. Moltó denunció que en la calle de San Blas, amenazaba ruina la casa número 16, por lo que interesaba a la presidencia, pasara el siguiente ruego al señor Arqui-

sentido de la alianza franco-inglesa, sería avivar el despertar de las izquierdas y con ello la pérdida de su poderío, se transforman en los verdaderos paladines de la Alemania y chillando y vociferando más que nadie, creen imponer su opinión a la de los demás.

Algo, bastante consiguen con este proceder, aunque sea momentáneamente. Por lo menos al vulgo que no se para a meditar, pueden embaucarlo; pero a los que profundizan un poco las cosas y examinan el pasado para apreciar el por qué del presente, a esos, no les han de convencer por mucho que griten.

¿Quién ha de creer en la germanofilia de un carlista que por mandar se titula liberal?

¿Quién ha de creer que un liberal admire a Alemania, si no es por el apoyo que le prestan los clericales?

¿Cómo compaginar el que haya quien con gran fervor anhele el triunfo alemán, y se aprovechen de las contratas para sacarle a Francia todas las pesetas posibles?

Pues esta ética que prevalece para la guerra, es trasunto fiel de la que impera en toda la actividad local, y por ello podemos compendiarla en dos palabras:

¡Poder y pesetas!

AL MARGEN

## El proyecto del Sr. Burell

El actual ministro de Instrucción pública, en recientes declaraciones que hizo a los periodistas, dió cuenta de sus proyectos de mejoras, que piensa introducir en la enseñanza, formando una metódica y ordenada organización.

Aunque ahora, según notificó, no es oportuno, y hasta sería casi imposible, debido a las actuales circunstancias, efectuar sus propósitos, una vez que desaparezcan estos obstáculos, ofrece cumplir esta perentoria necesidad, a base de los 100 millones con que cuenta, para tal fin pedagógico.—¡Ojalá llegue a feliz término!

El ministro de Instrucción pública, piensa primeramente establecer escuelas, si es posible, en todas las aldeas, pueblos, caseríos, etc., pues según tenemos entendido, pasan de tres mil, los pueblos, aldeas, etc., etc., que no tienen centro de enseñanza, y esto, triste es confesarlo, es la mancha más denigrante del país. ¿Cómo queremos progresar, si tenemos abandonado lo más útil, necesario y trascendental para marchar a la cabeza de las demás naciones? ¿Es necesario ser una nación culta e ilustrada sin enseñanza, cuando ésta constituye, como dice muy acertadamente Chamberlain: «la tabla de salvación para impedir que naufrague la patria y sea absorbida

su personalidad por naciones que saben más».

Yo, que he recorrido varios pueblos y aldeas, he podido percatarme bien, de la ignorancia existente en los mismos y he visto la falta más grave y vergonzosa, el tener olvidado lo más esencial, la instrucción. Causa miedo el entrar en esos lugares por no ver el espectáculo. A cada paso nos encontramos con gente que no sabe siquiera lo más esencial: leer y escribir: Parecen seres desterrados, sometidos a la perpétua ignorancia; su inteligencia está dormida y a duras penas saben hablar; no tienen noción de nada; son esclavos, incapaces de rebelarse contra los hombres que les humillan, explotándolos sin compasión. Y si en estas villas, pueblos, etc., existe algún local de enseñanza, es preferible mil veces cerrar los ojos para no verlo. El aposento, es más adecuado para cuadrúpedos que para personas. Cuando no se está cayendo el tejado, son las paredes las que están amenazando de un momento a otro derrumbarse, siendo quizás las únicas víctimas el pobre maestro y sus pequeños discípulos. Los demás, los... culpables, como no sufren las consecuencias, esto les importa un bledo. No sería la primera vez que suceden estas desgracias; recientemente tenemos dos casos que pueden servirnos de espejo.

También está planteando el señor Ministro el problema económico de los maestros con el fin de aumentar el sueldo de esos apóstoles de la civilización.

España, ya lo hemos dicho varias veces, es el país por excelencia de los analfabetos. Actualmente tenemos de esta clase unos DOCE MILLONES, cifra esta, para deducir en qué estado de incultura nos hallamos.

Analizado detenidamente el problema, nos cercionaremos de que no solo debemos atribuirlo a las pocas escuelas, sino también a los muchos padres que, sin preocuparse del porvenir de sus hijos, de educarlos e instruirlos, los abandonan en mitad de la calle, embruteciéndose con la enseñanza canalleca del arroyo, y en particular, la culpa mayor es del Gobierno, el único llamado a velar por la instrucción del pueblo, recompensando la labor pesada del maestro en forma decorosa, nó con un salario tan exiguo como el de 350 ó 1000 pesetas anuales, cantidad esta tan mezquina, que le es completamente imposible atender sus necesidades. ¿Puede ser en esta forma tener maestros cumpliendo su apostolado en nación alguna? (Acordémonos del alto ejemplo dado por el infortunado Carpio y del menos interesante suceso del maestro Losada) ¿Puede adelantar una nación de 19.000.000 de habitantes, estableciendo una escuela para cada 800 habitantes? Seguramente nó.

Con satisfacción veríamos que en plazo no lejano se llevasen a efecto estos proyectos.

Escuelas, buenos maestros, discípulos, y sobre todo, según dijo acertadamente el ilustre orador D. Melquiades Alvarez en su reciente discurso acerca del presupuesto extraordinario, «la organización nacional de la escuela y la difusión por todos los ámbitos del país de libros, con misioneros encargados de enseñarlos». Estos son los factores imprescindibles, para salvar a España, pobre y sin medios en la actualidad para instruirse. Si dicho problema no se puede realizar todo de una vez, que se haga paulatinamente, poco a poco, pero siempre haciendo labor cotidiana en bien de nuestra patria y al propio tiempo, ir convirtiendo en ruinas esos círculos taurinos, tan denigrantes e indignos de nación civilizada. Con lo primero, habremos descubierto el manantial divino para salvar a España; con lo segundo, cegaremos la fuente de la cual solo mana ambiente contagioso de salvajismo.

Amando Romeu

## Cria cuervos...

Los canalejistas de Alicante conmemoraron el aniversario de la muerte de su infortunado jefe, con una gran manifestación, asistiendo representantes de toda la provincia.

En dicho, acto se notó y se comentó a su manera, la ausencia de los canalejistas de Alcoy, que dicho sea de paso, son los que más han engordado a la sombra de esa gran figura política.

Por aquí, también hemos hecho sabrosos comentarios sobre el mismo tema, habiendo quien asegura que los prohombres del canalejismo cometieron tamaña injusticia para con su difunto jefe, por estar en la actualidad sometidos a la soberana voluntad de los administrativos, quienes les aconsejaron tal barrabazada.

¿No recordais a los administrativos? Son los mismos que secundaron la campaña contra el caciquismo, emprendida por el Partido Radical.

Son los mismos que vinieron a la vida política a combatir exclusivamente a los canalejistas.

Y son los mismos, los que por escalar las gradas del poder, han abierto los brazos a los que ellos consideraban funestos para regir los destinos de nuestra ciudad.

Después de todo, reconocemos sinceramente que los administrativos han demostrado sobrado talento para conseguir que los íatuos e imbéciles canalejistas sigan y acaten como verdaderos autómatas sus imperiosas exigencias.

Ahora es la ocasión para que los administrativos por reconocimiento a sus aliados, pongan la estatua del Sr. Canalejas, pero atándole los pies y manos, pues, de bronce y todo, principiaría a cachetes y a puntapiés con todos; a unos, por

desagradecidos y falsos amigos a los otros, por hipócritas y maleducados de la razón.

Nezlin

## Abusos de la Hidro-eléctrica

Es verdaderamente intolerable que esa Compañía esté burlándose descaradamente de Alcoy.

Hace mucho tiempo que la prensa local se queja de las irregularidades que a diario se suceden en el alumbrado y la fuerza motriz, y como consecuencia de ello los vecinos que tienen provistas sus casas de alumbrado eléctrico, tienen que usar durante interrupciones medios de iluminación desterrados del uso, pero lo más triste es que, a causa de esas irregularidades, la industria alcoyana sufre enormes perjuicios, pues deja a los patronos sin poder cumplir sus compromisos mercantiles con merma de sus intereses, y a los trabajadores el jornal que es el único subsidio para atender a las necesidades de la familia.

Siempre que sucede alguna alteración atmosférica nos quedamos a oscuras y en completo paro la mayor parte de la industria; menos mal si no fuera más que esas circunstancias, pero se dá caso bochornoso de que si en otras poblaciones más avisadas que la nuestra les falta el fluido la compañía sin considerar perjuicios que irroga y haciendo mofa de nuestra paciencia y paciencia, traslada la corriente y resulta que siempre somos los últimos los que pagamos los vidrios rotos.

Ante tal conducta muchos elementos valiosos de esta población han acordado elevar una protesta a la que nos adherimos, confiando que seguirán la misma conducta todas las clases sociales, para revertir a esa entidad que si Alcoy no es atendido en sus justas pretensiones, sabrá cumplir con su obligación.

## COMENTARIOS

En la iglesia de las Monjas S. Vicente de Paul de esta localidad, se registró el sábado último un lamentable incidente, del que nos hacemos eco por afectar a una respetable señora y para conmemorar de ciertas órdenes imperiosas de nuestra primera autoridad local.

La señora a que nos referimos es esposa de un abogado.